



PIA
PLATEFORME INDUSTRIELLE D'AFRIQUE
TOGO

Une zone industrielle de pointe, au service de l'industrialisation togolaise



www.pia-togo.com

LA NOUVELLE TRIBUNE

Hebdomadaire togolais d'Investigation, d'analyses, et de publicité

N° 301 du jeudi 17 août 2023 / Prix : 250 F CFA

P. 2

L'OTR réitère son appel à la vigilance face à la recrudescence des arnaques

P. 4

PRIMATURE

Idrissa Nassa chez Victoire Tomégah-Dogbé



Le président du Groupe Coris, Idrissa Nassa, a été reçu en audience par Madame le Premier Ministre, Victoire Tomégah-Dogbé le 10 août dernier, en marge des sessions des Conseils d'Administration des filiales du groupe bancaire à Lomé. De quoi était-il question ? Que faut-il retenir de cette audience ?

ENERGIE

P. 4

L'hôtel Sarakawa passe au solaire



SAFA

P. 3

Pari réussi à Kéto !



P. 5



Vista Bank - Oragroup : Deal signé

TOUS À L'ÉCOLE
Souscrivez avec **BOAweb**

Jusqu'à **5 MOIS** de salaire
Réponse en **24H**
Remboursable sur **11 mois**

*Offre soumise à conditions

BANK OF AFRICA
BMO GROUP



COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

Relatif à la recrudescence des arnaques

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance du public en général et des usagers de la Direction du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE) en particulier, qu'en dépit des nombreuses mises en garde, les actes d'escroquerie menés par des individus mal intentionnés, se faisant passer pour des agents de ladite direction, sont toujours récurrents.

Le mode opératoire de ces individus consiste à appeler les requérants ou à leur envoyer des SMS en leur demandant de payer des frais supplémentaires par Tmoney ou Flooz pour la suite du traitement de leurs dossiers.

Le Commissaire Général tient à rappeler au public que ces individus ne sont pas des agents de l'OTR et décline toute responsabilité quant à leurs actes.

Les paiements pour les procédures d'immatriculation foncières se font uniquement dans les agences des banques partenaires et sur les bornes électroniques mises à la disposition des usagers au siège de l'OTR et sur le site de la DCCFE.

Le public est donc invité à redoubler de vigilance et à signaler toute tentative d'escroquerie à l'OTR (numéro vert 8280), à la Police ou la Gendarmerie.

Le Commissaire Général remercie tous les usagers pour leur bonne compréhension et pour leur collaboration.

Fait à Lomé, le 31 juillet 2023

Le Commissaire Général

Philippe Kokou B. TCHODIE

☎ 8201

🌐 www.otr.tg

📞 +228 90 99 41 01

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

SAFA

Pari réussi à Kétao !

La 1ère édition du Salon de l'Agroalimentaire et du Financement Agricole (SAFA) a pris fin le 09 août dernier avec l'étape de Kétao. En attendant le bilan global de cette initiative organisée par la Plateforme Industrielle d'Adetikopé (PIA) et le Mécanisme Incitatif de Financement Agricole (MIFA), la boucle à Kétao a tenu toutes ses promesses.

Nicolas EDORH

Au total, 250 agriculteurs ont participé à la dernière étape du SAFA à Kétao. Les sujets évoqués ont tourné autour de l'amélioration de la production agricole et les opportunités de financement des projets agricoles.

L'évènement a également enregistré la participation du préfet de Kétao, le maire, les quatre chefs canton de la région, le Directeur Général de l'ANSAT et les agrégateurs locaux.

Neuf stands ont été

installés pour les sponsors : PIA & MIFA, Demeter, GIZ, Ecobank, ANSAT, UPL, E-agri, Coopération allemande, Anteor, Coopérative locale. « Nous remercions tous ceux qui nous ont accompagnés dans cette aventure ; toutes les autorités locales des différentes régions visitées, nos partenaires, les différents agrégateurs qui étaient présents, les agriculteurs de chaque localité et des villages environnants et enfin les responsables et employés de PIA - MIFA qui ont apporté leur support », confient les responsables



de PIA. « SAFA se veut un évènement fédérateur de l'écosystème agricole togolais et c'est avec une très grande satisfaction que tous les marchés ruraux du pays ont répondu présent à l'appel pour sensibiliser les acteurs de la filiale agricole et leur donner des approches, afin de mieux financer leur activité et qu'elle soit productive », affirment-ils.

Le premier Salon de l'Agroalimentaire et du Financement Agricole (SAFA) a ouvert ses portes avec éclat le 1er juillet 2023 dans la préfecture de Haho. Le SAFA vise à redéfinir le secteur agroalimentaire togolais. Son objectif est de contribuer à augmenter la productivité, renforcer la rentabilité et favoriser l'essor des industries de

transformation au Togo.

La première édition du SAFA a sillonné des localités comme Notsè, Vogan, Elavagnon, Sotouboua et Kétao. Elle a ciblé les régions rurales, véritables centres de la production agricole du Togo. A chaque étape, le message clé était le même : revitaliser l'économie agricole togolaise.

L'évènement se présente comme une plateforme pour montrer aux agriculteurs et à toutes les parties prenantes du secteur, les avantages et opportunités de ce dernier, les cultures privilégiées, les ambitions de transformation locale des produits, ainsi que les opportunités de financement agricole. Il se distingue en rassemblant tous les acteurs de ce secteur en un lieu unique : les marchés ruraux.

ARCEP : ENQUÊTE DE SATISFACTION

« Les consommateurs de plus en plus insatisfaits de leurs opérateurs »

L'Autorité de régulation des communications électroniques et des postes (ARCEP) a réalisé du 19 juin au 14 juillet 2023, une enquête de satisfaction des consommateurs des services de communications électroniques et des postes au Togo, afin de connaître la perception des utilisateurs vis-à-vis de leurs fournisseurs et d'apprécier leur satisfaction globale. Cette enquête s'est élargie pour la première fois aux services postaux et aux actions de l'ARCEP.

Au total, 30 933 réponses complètes ont été enregistrées à travers les différents canaux mis à disposition. L'ARCEP a profité de son communiqué de presse pour exprimer toute sa reconnaissance aux consommateurs qui ont participé à l'enquête.

Pour les clients des opérateurs mobiles, on note que le taux d'insatisfaction globale est de 56% alors qu'il était de 51% en 2022. En effet, le niveau d'insatisfaction des abonnés de Moov Africa Togo (MAT) est de 43% et de 62% pour ceux de Togo Cellulaire (TGC) soit une amélioration de deux (02) points pour MAT et une dégradation de neuf (09) points pour TGC entre 2022 et 2023.

S'agissant des tarifs, malgré les refontes ayant conduit à

une baisse globale de 67% au cours des deux dernières années, 84% des clients de TGC estiment que les tarifs demeurent toujours élevés contre 65% pour MAT. Il faut souligner que la proportion des abonnés ayant cette perception a augmenté de 10% pour TGC et est restée inchangée pour MAT.

En ce qui concerne la qualité de service (QoS), 69% des utilisateurs estiment que la QoS fournie par leurs opérateurs est mauvaise, soit 74% pour les clients de TGC contre 59% pour ceux de MAT. Comparativement au premier semestre 2022, de moins en moins de consommateurs ont une bonne perception de la QoS : 26% pour TGC contre 46% en 2022, et 41% pour MAT contre 51% en 2022.

Internet



Pour les clients des fournisseurs d'accès Internet fixe (FAI), le taux d'insatisfaction globale est de 54% contre 63% en 2022. En effet, le niveau d'insatisfaction des abonnés de GVA Togo est de 46% et de 56% pour ceux de Togo Telecom (TGT) soit une amélioration de dix (10) points pour GVA et de huit (8) points pour TGT par rapport à 2022.

Par rapport aux tarifs, malgré la position des FAI au Togo parmi les pays les moins chers de la zone UEMOA, 75% des clients des FAI estiment que les tarifs sont élevés. Pour rappel, l'offre la plus accessible au Togo pour la fibre est de 15 000 Fcfa/mois chez GVA et TGT. 42% des clients des

FAI estiment que les services offerts sont de mauvaise qualité, plus particulièrement 41% des clients de TGT et 52% des clients de GVA.

Services postaux

Pour les clients des opérateurs postaux, le taux de satisfaction globale est de 64,5%. Plus particulièrement, 65,5% pour la Société des Postes du Togo, 58% pour DHL, 54% pour Fedex, 62% pour UPS, 61,5% pour Top Chrono, 68% pour Bollore Transport & Logistics et 62% pour les compagnies de transport.

L'ARCEP indique que 68% des personnes ayant participé à l'enquête apprécient globalement ses actions visant à

l'amélioration de la couverture des réseaux, de la qualité de service et de la baisse des tarifs. Quant à sa mission de défense des intérêts des consommateurs, 66% des répondants se disent satisfaits.

En conclusion, l'ARCEP note que le taux d'insatisfaction vis-à-vis des opérateurs de communications électroniques reste très élevé, au-dessus de 50%, surtout en ce qui concerne les opérateurs mobiles. Même si les résultats ne sont pas surprenants au vu des conclusions des différentes études tarifaires et des mesures de qualité de service (QoS) déjà publiées par l'ARCEP, ce niveau d'insatisfaction en hausse par rapport à 2022, devient une préoccupation majeure. L'ARCEP exhorte les opérateurs mobiles et les fournisseurs d'accès Internet à prendre la mesure de la situation pour s'investir davantage dans l'amélioration de la qualité de service et dans la baisse des tarifs.

PRIMATURE

Idrissa Nassa chez Victoire Tomégah-Dogbé

Le président du Groupe Coris, Idrissa Nassa, a été reçu en audience par Madame le Premier Ministre, Victoire Tomégah-Dogbé le 10 août dernier, en marge des sessions des Conseils d'Administration des filiales du groupe bancaire à Lomé. De quoi était-il question ? Que faut-il retenir de cette audience ?

Nicolas EDORH

Le Groupe Coris Bank International a organisé du 6 au 13 août 2023, les sessions des Conseils d'Administration de toutes ses filiales à Lomé. Plusieurs raisons motivent le choix du Togo selon Coris Bank International. « Le Togo est devenu une plaque tournante de l'économie ouest-africaine et se présente comme un véritable hub financier et logistique. La filiale de Togo, après huit ans d'exercice, bénéficie de ce climat d'affaires propice et se hisse à la troisième place des institutions bancaires du pays (suivant le classement du Total Bilan de la Banque centrale) », a-t-on appris auprès de la banque.

En outre, l'engagement de Madame le Premier Ministre sur la Feuille de route gouvernementale 2020-2025 avec recentrage des axes de développement du PND 2018-2022 et les résultats de l'action du gouvernement au quotidien qui honorent

le pays et rassurent la population et les opérateurs économiques, contribuent aussi à ce choix du Togo pour abriter les sessions des Conseils d'Administration des filiales de Coris Bank International.

Points d'attention

De l'audience accordée par Madame le Premier Ministre au président du Groupe Coris, on retient essentiellement qu'il était question de féliciter Victoire Tomégah-Dogbé pour la santé économique et les programmes de développement conduits par le gouvernement, notamment le plan national d'investissement, les programmes d'infrastructures routières, la redynamisation de l'agriculture et l'inclusion financière et sociale. C'était également l'occasion pour le président du Groupe Coris de féliciter le Togo et en particulier, le Président



de la République pour sa posture géopolitique et les diverses médiations en faveur de la stabilité dans les pays en crise et de saluer le climat de paix et de stabilité dans le pays avec la gestion efficace des foyers du terrorisme dans le nord. « Comme vous le savez, notre Groupe est installé au Togo depuis huit années. Nous accompagnons le secteur privé qui est notre cœur de métier, les Petites et Moyennes Entreprises et nous accompagnons également l'Etat. Aujourd'hui, nous avons une filière qui se porte bien. Tout cela est dû à la vision du Chef de l'Etat et aussi aux actions qu'il déploie

chaque jour pour créer un environnement de stabilité, de paix, qui permet à l'économie du Togo de se porter bien », a déclaré Idrissa Nassa à sa sortie d'audience à la Primature. « Nous saluons le climat de paix et de stabilité du pays. Ce sont des indicateurs que nous apprécions en tant qu'investisseur et nous avons également rassuré le Premier ministre de notre engagement à accompagner cette dynamique », a ajouté le président du Groupe Coris.

Au titre des annonces des événements majeurs de l'année 2023 au Togo, le Groupe Coris a profité de l'occasion pour informer Madame le Premier

Ministre de l'extension du réseau des agences de la filiale du Togo dans les villes de Kpalimé, Adétikopé et une Agence dédiée aux Étudiants des universités publiques et privées du Togo qui portera ce réseau au nombre de 17 agences. La mise à disposition du Centre national de transfusion sanguine (CNTS) d'un bus de collecte de sang et d'un budget de fonctionnement a été également portée à la connaissance de Victoire Tomégah-Dogbé. Par ailleurs, le Groupe Coris entend inviter Madame le Premier Ministre à présider l'inauguration du nouveau siège de Coris Bank International Togo.

Coris Holding supervise les activités bancaires et de mésofinance des 11 filiales et succursales dans tous les pays de la zone UEMOA, en Guinée Conakry et récemment au Tchad et en Mauritanie. Au 31 décembre 2022, les chiffres clés du Groupe se résument comme suit : 403 milliards FCFA en fonds propres, 5 637 milliards FCFA de total bilan et 106,2 milliards FCFA de résultat net.

ENERGIE

L'hôtel Sarakawa passe au solaire

L'hôtel Sarakawa a inauguré vendredi dernier, sa centrale solaire photovoltaïque d'une capacité de 500 kWc. D'un coût global de 500 millions FCFA, ce dispositif d'énergie renouvelable vise à résoudre l'équation de l'ascension vertigineuse des factures d'électricité de l'hôtel, mieux contribuer à la protection de l'environnement et promouvoir la durabilité.

Nicolas EDORH

Installée sur une superficie de 4000 m², la centrale solaire photovoltaïque de l'hôtel Sarakawa est composée de plus de 1000 plaques solaires. Avec cette centrale solaire, l'hôtel va désormais faire jusqu'à 40% de réduction sur ses factures d'électricité.

Elle constitue une innovation pour l'industrie du tourisme togolais, puisqu'elle positionne l'hôtel Sarakawa comme un acteur au front des services de qualité, respectueux de l'environnement.

Cette grande structure hôtelière du Togo veut ainsi investir davantage dans le vert, tout en réduisant les émissions de gaz à effet de serre. Le projet a été confié à l'entreprise allemande Cool Solar Energy. « Nous avons 1220 modules solaires. Et chaque plaque solaire produit 410W. Ça veut dire qu'on a au total une production énergétique de 500 kw. Avec des modules, on aura 40 ans et plus de production effective avec notre garantie. Ça peut aller à 50 ans », a déclaré Hoover Schoenherr, Directeur Général de



l'entreprise Cool Solar Energy.

« Nous sommes en train de faire une extension de l'hôtel, avec une tente de 1000 places banquet et 1500 places théâtre avec tout ce que ça demande comme énergie là-bas. Malgré

tout, on aura une économie d'énergie sur notre facture d'électricité. Donc plus de 10 millions FCFA par mois, ce qui fait plus de 120 millions FCFA par an. Nous étions à une consommation autour de 50 millions FCFA par mois,

ce qui fait 600 millions FCFA par an », a déclaré Nathalie Bitho, administratrice de l'hôtel Sarakawa.

Elle précise que cette initiative est le premier pas d'une série d'actions audacieuses que cet hôtel situé en bordure de mer dans la capitale togolaise compte entreprendre pour contribuer à l'atteinte des Objectifs de Développement Durable (ODD) et de la transition énergétique.

Du côté du gouvernement représenté à cette cérémonie par une forte délégation composée de quatre ministres, la centrale solaire de l'hôtel Sarakawa incarne une vision du Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé, pour un Togo plus résilient face aux défis énergétiques et soucieux du bien-être des générations à venir.

(Suite à la page 5)

BANQUE

Vista Bank - Oragroup : Deal signé

Vista Group vise 61,4% d'Oragroup via un accord avec Emerging Capital Partners. Si validé, Vista s'étendrait sur douze pays. La transaction est soutenue par un crédit de 41,2 millions de dollars obtenu de la BOAD en mars 2023.

Vista Group, une holding détenue par l'homme d'affaires burkinabé Simon Tiemtore, a signé un accord avec un consortium d'investisseurs privés dirigé par la firme Emerging Capital Partners. Cet accord pourrait permettre à Vista Group de devenir l'actionnaire majoritaire d'Oragroup avec 61,4% des parts, selon un communiqué publié ce jeudi 10 août.

Si la transaction est approuvée par les autorités réglementaires, cela permettra à Vista d'élargir

son portefeuille bancaire à douze pays supplémentaires. Selon l'agence Ecofin, Vista ambitionne, suite à cette opération, de constituer avec Oragroup, un groupe bancaire majeur présent dans seize pays et représentant une valeur globale d'actifs de 10 milliards de dollars.

Le montant de la transaction n'a pas été révélé. Cependant, le 30 mars dernier, il a été annoncé que la Banque ouest-africaine de développement (BOAD) avait accordé un crédit de



41,2 millions de dollars à Vista pour soutenir son projet d'investissement dans Oragroup.

Le consortium d'investisseurs Emerging Capital Partners, outre la firme de private equity, inclut la DEG (institution allemande de financement

du secteur privé), BIO (équivalent belge), et Proparco (équivalent français). Depuis quelques années, ce dernier cherche à céder cette participation sans grand succès. En 2018, une offre du groupe égyptien Beltone Financial a été rejetée après que les

parties ne se soient pas mises d'accord sur les conditions financières. Plus récemment, en 2020, le régulateur du secteur bancaire au sein de l'UEMOA a opposé son veto à l'acquisition des parts du consortium ECP par la Caisse générale de retraite des agents de l'Etat (IPSCGRAE) de Côte d'Ivoire.

L'annonce de l'accord avec Emerging Capital Partners intervient alors que, dans le cadre d'une autre tentative de rachat, le groupe de Simon Tiemtore, ancien directeur du fonds d'investissement de Morgan Stanley, rencontre une opposition concernant l'acquisition des filiales de la Société Générale en République du Congo et en Guinée Equatoriale.

BANQUE

SUNU Bank négocie un prêt avec IFC

SUNU Bank Togo, la filiale bancaire du groupe africain de bancassurance SUNU, est en pourparlers avancés avec International Finance Corporation (IFC) pour obtenir un prêt de 5 millions de dollars (environ 3 milliards de FCFA) destinés à financer ses opérations de Trade finance (commerce international) pour le compte de sa clientèle. L'accord est en « attente de signature » selon un document IFC consulté par Sika Finance.

Ce financement rentre dans le cadre du programme de financement du commerce mondial (GTFP) et du programme de financement du commerce et de la chaîne d'approvisionnement en Afrique (ATRI) mis en place par l'IFC pour faciliter les transactions de commerce dans les marchés émergents. Il sera assorti d'un volet non

financier comprenant des formations et ateliers en vue de renforcer les capacités du personnel de la banque. IFC a déclaré que cet accord de prêt devrait contribuer à améliorer l'acceptabilité par les banques correspondantes des lettres de crédit, garanties et autres instruments commerciaux émis par la SUNU Bank



Togo pour sa clientèle.

Les accords de ce type devraient contribuer à doper le volume de transactions commerciales en Afrique de l'Ouest, après

les tensions sur les chaînes d'approvisionnement causées par la pandémie du Covid-19 et la guerre en Ukraine. Selon la Banque Mondiale, le

marché du financement du commerce en Afrique de l'Ouest couvre seulement 25% des exportations et importations de marchandises, contre une moyenne de 40% pour l'ensemble de l'Afrique et de près de 80% au niveau mondial.

Les quatre plus grandes économies de la région (la Côte d'Ivoire, le Ghana, le Nigéria et le Sénégal) accusent, elles, un déficit de financements de 14 milliards de dollars par an selon l'institution.

ENERGIE

L'hôtel Sarakawa passe au solaire

« Pour le Président Faure, le combat contre la dégradation de l'environnement ne peut se gagner à coups de déclarations. C'est pourquoi le gouvernement a opté pour la promotion et l'extension des kits solaires dans presque tous les cantons et villages de notre pays, et surtout la construction de la grande centrale photovoltaïque de Blitta. Il en est de même

pour les poses imminentes de première pierre des mêmes centrales photovoltaïques à Sokodé et à Kara. La centrale solaire de l'hôtel Sarakawa est également un exemple inspirant pour d'autres entreprises et institutions au Togo. Elle démontre que la transition vers les sources d'énergie renouvelables est à la fois viable et bénéfique sur le plan économique »,

a laissé entendre Foli-Bazi Katari, ministre de l'Environnement et des Ressources Forestières.

Dans le cadre d'une politique de maîtrise des charges et d'innovation énergétique, l'hôtel Sarakawa a fait appel à l'expertise de la société SABER-ABREC qui a exprimé son vif intérêt pour un accompagnement.

Des études de faisabilité approfondies ont été menées, révélant des opportunités de réduction significative des coûts de consommation électrique. Actuellement estimée à plus d'un demi-milliard de francs CFA, ces coûts pourraient être ramenés à 350 millions FCFA par an, malgré l'extension de l'hôtel.

Une visite guidée de la centrale solaire photovoltaïque de l'hôtel Sarakawa a clôturé la cérémonie. L'hôtel Sarakawa, situé en bord de mer dans un parc de 25 hectares, est le deuxième plus grand hôtel de l'Etat togolais.

(Suite de la page 5)

BANQUE

Le Groupe Coris sur les traces de Société Générale Tchad

Le patron du Groupe Coris Idrissa Nassa, à la tête d'une délégation, conduit une mission au Tchad où il a été reçu ce 15 août par le président Mahamat Deby Itno. Selon Sika Finance, ce déplacement est en lien avec le rachat de la filiale locale du groupe Société Générale annoncée le 7 juin dernier.

La transaction qui doit encore obtenir l'aval du régulateur bancaire de la zone CEMAC pourrait être finalisée « avant la fin de l'année » comme l'a annoncé le groupe français. Société Générale Tchad qui dispute le leadership du marché local revendiquait,

en juin 2021, plus de 60 000 clients, 14 agences et 31 DAB. Selon les données consultées par Sika Finance auprès du groupe français, fin 2022, l'établissement a enregistré environ 29 millions d'euros de PNB (chiffre d'affaires), soit un peu plus de 19 milliards



FCFA, pour un résultat avant impôt d'environ 4 millions d'euros, soit 2,6 milliards FCFA.

Le rachat de la filiale (qui porte sur la totalité des 67,8% de l'actionnariat détenu par Société Générale), une fois définitivement acté, fera entrer le groupe Coris sur son premier marché dans la zone CEMAC et le onzième en Afrique, en comptabilisant Société Générale Mauritanie dont le processus de rachat est également en cours.

NIGER

L'ex-chef rebelle Rhissa Ag Boula crée un Conseil de la résistance pour la République

Rhissa Ag Boula, ministre d'Etat à la présidence du Niger sous Bazoum affirme qu'il mettra tout en œuvre pour déloger le nouveau gouvernement militaire installé. Ancien rebelle touareg, l'homme était pourtant devenu messager de la paix depuis 2012.

Le ministre d'Etat à la présidence de la République du Niger sous Bazoum, Rhissa Ag Boula a annoncé la création du Conseil de la résistance pour la République (CRR), contre les putschistes au pouvoir. L'information a été révélée mardi 8 août, à travers une déclaration constitutive dudit Conseil.

Selon le texte cité par l'agence Ecofin, le CRR est un mouvement politique qui œuvrera à rétablir l'ordre, la légalité constitutionnelle et le président Bazoum dans la plénitude de ses fonctions. Il veut soutenir les efforts internationaux visant à rétablir l'ordre constitutionnel au Niger.

Pour l'ancien rebelle proche de Mohamed Bazoum, le pouvoir militaire qui se déploie au palais présidentiel nigérien est illégitime, et aucun des arguments évoqués par la junte (notamment la dégradation de la situation sécuritaire et économique) n'est acceptable. Le responsable affirme que les putschistes sont des « mutins », qui se sont alignés « aux stratégies

populistes, et contrevenantes en œuvre sous les dictatures militaires de la sous-région ». Sous le président Bazoum, a-t-il poursuivi dans sa déclaration, « la stabilité politique et sociale était une réalité » au Niger.

La situation sécuritaire s'est en outre « nettement améliorée », de même que celle économique et financière, qui suivait la même trajectoire « avec des perspectives radieuses », a-t-il soutenu.

Se disant « convaincu » par sa démarche, Rhissa Ag Boula a mis en garde qu'il se donnera tous les moyens nécessaires pour y parvenir. Le mouvement a d'ores et déjà lancé les premières hostilités en appelant « les militaires respectueux de leur serment et du peuple à mettre un terme à la mutinerie et à procéder, sans délai, à l'arrestation du Général Tchiani ». Dans une vidéo diffusée sur la toile, on aperçoit d'ailleurs Abdoul Moumouni Ousmane, membre du Cadre d'actions pour la démocratie et les droits de l'Homme du Niger (CADDRH), présenté



comme le porte-parole du CRR, promettre d'en finir « très rapidement » avec la junte.

Rappelons que cette déclaration intervient en pleine réorientation des objectifs de la CEDEAO pour parvenir à rétablir le président Bazoum dans ses fonctions. Le bloc ouest-africain, qui voit la situation se compliquer, a finalement décidé, mardi 8 août, de privilégier le dialogue, après

un ultimatum infructueux de sept jours, sous fond de menace d'une intervention militaire.

Ancien chef rebelle touareg, Rhissa Ag Boula a rejoint les sphères du pouvoir politique en 2011, après avoir dirigé deux rébellions entre 1990-1995 et 2007-2010. Innocenté d'un soupçon de meurtre, il est élu conseiller régional d'Agadez pour quatre ans, avant d'être nommé à de

hautes fonctions étatiques. Sous l'ancien président Mahamadou Issoufou, il était conseiller puis ministre à la présidence. Sous Mohamed Bazoum, il était en poste en tant que ministre d'Etat à la présidence à l'avènement du coup d'Etat du 26 juillet dernier.

SANCTIONS DE LA CEDEAO CONTRE LE NIGER

L'OTR suspend toutes activités commerciales et de transit avec Niamey

Les transactions commerciales entre Lomé et Niamey sont suspendues depuis le 1er août 2023 par l'Office togolais des recettes (OTR). La décision, officialisée via un communiqué de presse, fait suite aux sanctions économiques prises contre ce pays, lors du sommet extraordinaire des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEDEAO à Abuja, le 30 juillet 2023.

« Les transactions commerciales et de service de transit en provenance ou à destination du Niger sont suspendues jusqu'à nouvel ordre », souligne le communiqué signé de Philippe Kokou Tchodié, Commissaire Général de l'OTR, rendu public en fin de semaine dernière. Cette décision devrait sans doute porter un coup aux

flux commerciaux entre les deux pays. Selon les statistiques compilées par l'Organisation des Nations unies (ONU), en 2019, le Togo a exporté pour plus de 80 millions de dollars de marchandises vers le Niger qui était en cette période, le 4ème marché d'exportation du Togo. Les sanctions de la CEDEAO sont prises suite au



renversement du Président Mohamed Bazoum qui avait officiellement pris

les commandes du pays en avril 2021. La démarche vise à obliger les putschistes

à rétablir le dirigeant déchu dans ses droits.

AYIZA 2023

Yawa Tsegan désignée par Faure Gnassingbé pour présider les festivités

La population de la préfecture de Zio a célébré samedi à Tsévié (35 km de Lomé), la 51e édition de la fête traditionnelle Ayiza 2023. C'était en présence de Djigbodi Yawa Tsegan, présidente de l'Assemblée nationale, représentant le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé. Cette fête a permis aux ressortissants de Zio se retrouver pour faire valoir la richesse culturelle et savoir-faire de la préfecture.

La fête du haricot, Ayiza 2023 reste une occasion privilégiée pour les filles et fils des 16 cantons de la préfecture de Zio, de se retrouver et de revivre l'histoire de leur territoire depuis l'exode de leurs ancêtres.

Le thème retenu pour la célébration de cette 51ème édition est : « Unis dans la diversité, pour le développement harmonieux et participatif de la Préfecture de Zio ». Une manière de rappeler le devoir de proscrire toute exclusion, toute marginalisation et de privilégier la culture du vivre-ensemble, et la paix.

Selon le préfet de Zio, ce thème reflète notre engagement commun et profond à œuvrer dans l'unité et dans la diversité, au développement harmonieux de notre chère préfecture, véritable kaleidoscope de cultures, de langues et de traditions,

qui constituent notre plus grande richesse.

« En nous unissant, nous pouvons canaliser davantage cette diversité en une source d'énergie positive, que nous pouvons appeler source vitale pour le développement de notre chère préfecture. En acceptant nos différences, nous créons environnement propice à l'innovation, à l'échange de connaissances et à la coopération », a indiqué Etse Kodjo Kadevi, préfet de Zio.

Il s'agit de la plus grande rencontre au cours de laquelle toutes les couches de la population renouent avec leurs identités culturelles. Ayiza 2023 a servi de cadre de partages et d'échanges entre les descendants de la Préfecture de Zio.

« Ayiza, plus qu'un moment de retrouvailles, constitue une occasion de faire valoir nos richesses culturelles et



nos savoir-faire. En ce sens, il s'insère parfaitement dans la politique de développement du gouvernement qui vise la promotion du consommateur local et de toutes les opportunités liées à la culture afin de permettre à celle-ci, de participer pleinement au développement économique et social de notre pays », a martelé Kokou Adzaklo Ehlan chef canton de Gapé kpodji, président du comité permanent de la fête d'Ayiza.

Au nom du gouvernement, Dr Kossi Gbenyo Lamadokou, ministre de la culture et du tourisme a salué les gardiens des

us et coutumes, présents à l'événement. Pour lui, la culture reste la pierre angulaire du développement au Togo. Et c'est pour cause, que le gouvernement sous l'impulsion du chef de l'Etat, l'a inscrite en bonne place dans la feuille de route gouvernementale 2020-2025.

« C'est dans cette optique, que votre préfecture est appelée à consolider la cohésion sociale en garantissant la fraternité et la convivialité. Le haricot est une ressource patrimoniale nationale qui mérite d'être protégé et élu au patrimoine mondial », a laissé entendre Dr Lamadokou.

La célébration a été marquée par la dégustation du haricot par Djigbodi Yawa Tsegan, présidente de l'Assemblée nationale et représentante du Président de la République.



Récépissé No 0546/31/05/16/
HAAC

Djidjolié - Batomé, von après
Maison Suzanne AHO, en face
de l'église EAC-TOGO
Tél : 90 03 83 30 / 98 01 82 02
www.lanouvelletribune.net

Directeur de la Publication

Elom K. ATTISSOGBE
Tél : (+228) 91 90 48 04 /
98 01 82 02

Rédacteur en chef
Nicolas EDORH

Rédaction
Elom ATTISSOGBE
Nicolas EDORH
Béatrice AGBODJINO

Infographie
La Nouvelle Tribune

Impression
SDR

Tirage
2.500 exemplaires

PRÊT SCOLAIRE

JUSQU'À 05 MOIS DU SALAIRE NET*
DU 1^{ER} JUILLET AU 31 OCTOBRE 2023



*Offre soumise à conditions

DISPONIBLE EN 24H
POUR UNE BELLE
RENTÉE SCOLAIRE

La Banque Autrement
<https://togo.coris.bank>

